

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts. Fuera: trimestre 5 5 Extranjero y Ultramar: id. 9 »

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción, Administración, é imprenta plaza de la Constitución (pórticos). Anuncios y comunicados á precios convencionales

Año I

Domingo 7 de Noviembre de 1897

Núm. 166

FARMACIA SERRA La que paga más contribución de la provincia Abierta toda la noche

REUS Arrabal de Santa Ana, 80, (junto á la plaza de Cataluña) REUS

ENFERMOS DE LOS OJOS.

El DOCTOR BIADA oculista del Hospital del S. C. de Barcelona, ex-jefe de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg... Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 á 12 mañana y de 4 á 5 tarde.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

El oculista de Tarragona D. J. MIRÓ accediendo gustoso á las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde de Consulta: Arrabal Santa Ana, núm. 1, pliso 1.º, esquina á la calle de Monterols.

MICROBIOLOGÍA

Cuando la química se creía basada en verdades indiscutibles por los esfuerzos de Liebig, explicando la fermentación de los alcoholes por medio de las materias azoadas ó los líquidos que las encierran; Pasteur, el célebre hijo de Dole, había sido nombrado profesor de Química de la Sorbona, por los años de 1863.

escudo de la Francia uno de los más brillantes timbres de gloria. Con efecto, apenas el ilustre francés se insinúa en su nueva cátedra, ya se vislumbra la revolución que va á producir en el campo de la química biológica. La fermentación que hasta mediados del presente siglo se atribuía á las materias azoadas, la explica Pasteur de una manera tan diferente é ingeniosa, que causa la admiración del mundo entero.

po necesitó, el gran biólogo presentar al mundo científico numerosos experimentos demostrativos y razones de gran valia para llegar á producir convicción. La descomposición de la glucosa en alcohol y ácido carbónico, se realiza segun las ideas del nuevo profesor, en virtud de la acción de un microbio sobre las sustancias fermentables. Un hongo elíptico de microscópicas dimensiones es el verdadero fermento del mosto.

ratorio, hallando, con ayuda del microscopio, aislando y obteniendo cultivos puros del microbio de la fermentación. Ya en posesión de este elemento demostrativo, procuró colocarse en el terreno experimental combatiendo hasta derrotarla la teoría de Liebig y sus secuaces, y presentando con todo el esplendor de la verdad, las nuevas ideas que le sugeria su talento privilegiado.

Un profundo silencio reinaba á su alrededor. La humedad de la atmósfera y la lluvia que caía en abundancia le devolvieron poco á poco la calma y la razón. Se convenció de que una salida misteriosa, había permitido á su bella encantadora sustraerse á sus investigaciones.

Comprendió que la especie de espionaje que estaba haciendo era inconveniente, y avergonzado de su conducta, temiendo haber ofendido á la que amaba, se dirigió á la puerta de salida, que encontró entreabierta.

Se detuvo otra vez antes de franquearla, parecía vacilar, pero tomando una súbita resolución, lanzó una última mirada hacia el lado del pabellón octogonal y desapareció.

Una digresión. Este capítulo puede dejarse de leer

Nuestros lectores nos han de permitir ahora que abandonemos por algunos instantes á los principales personajes de esta historia, personajes que no tardaremos en volver á encontrar.

Dejemos pues al Vizconde de Pont-Aven que sueña con sus misteriosos amores.

Dejemos á Fernanda con la calumnia en ambas manos, que continúe su obra tenebrosa para conseguir perder á la señora de Lyce-nay, obra infame en la que está poderosamente secundada por el Vizconde de Cerny nacido Lenoir.

Dejemos á Edgardo que sufra cada día más el yugo de su indigna querida y que pierda, por sus caprichos, los últimos restos de su patrimonio, sin pensar que debe dar cuenta de él á su hija.

Dejemos finalmente á la pobre Berta sin los consuelos de la amistad de la señora de Nerval y del señor de Santeuil y conduzcamos nuestros lectores á casa de la loca y alegre jóven, que ya conocen bajo el nombre de Tata Maryland.

ción de jóven; su alma había permanecido virgen de todo verdadero afecto.

Esta vez todo lo que seduce á los demás hombres, aun los más desilusionados, parecía que se había reunido para subyugar su naturaleza, deseosa de las goces de un amor real.

El misterio, el talento, la belleza, la elegancia, la coquetería, se reunían para excitar en su corazón una pasión impetuosa.

Oliverio tenía veinte y ocho años. Qué podríamos pues añadir, sino, rogar á nuestros lectores ya viejos, que recuerden los tiempos de su juventud y á los que no han alcanzado todavía una edad madura, que se preguntan á si mismo?

Después de haber oído á Oliverio en silencio, la jóven levantó lentamente la cabeza.

Parecía estar presa de una emoción real ó ficticia, no podemos decidir acerca este extremo, pero de fijo aparecía muy emocionada. Tomando entre las suyas una mano del Vizconde, la estrechó con fuerza, fijando sobre él miradas apasionadas.

—He de creer en vuestras palabras? preguntó con voz agitada.

—Matadme, pero no dudeis! respondió Oliverio.

—Oh! sería demasiada felicidad, ser amada de esta manera!

—Os lo repito, no dudeis!

—Quisiera creerlos... no me atrevo...

—Habeis sido muy desgraciada?

—Porqué?

—Para ser tan incrédula!

—Los hombres saben mentir tanto!

—Habeis sido engañada?

—Tal vez!

La jóven quedó un rato silenciosa y pareció presa de tristes recuerdos.

Oliverio sintió herido su corazón: una idea de celos, cruzó por su mente.

—Habeis amado Carmen? exclamó—Oh! habeis amado!

de aire impuro, y no se permite otro aire que el filtrado por los procedimientos de técnica microbiológica, ó sea el que sin faltarle ninguno de sus elementos químicos está desprovisto de gérmenes; la fermentación no se efectúa, sean las que fueren las demás condiciones que redosen a la glucosa envasada.

Pero si á esta glucosa quieta en sentido de evolución química, la tocamos con un estilete impregnado de gérmenes procedentes de cultivos obtenidos en laboratorios, ó si se quiere de los que podamos recoger en la naturaleza en forma de micro-parásitos de los frutos, ó simplemente de los que pueda haber en el aire, veremos como aquella masa al parecer dormida en el fondo de un vaso de cristal, se mueve y agita, aumenta en calor, produce ácido carbónico, desprende vapor de agua y deposita en el fondo alcohol más ó menos puro....

Así es como demostró Pasteur en memorable sesión experimental, ante la Academia de Ciencias de Paris, el error en que habían incurrido Ziebig y sus contemporáneos. Así es como el Génio demolió teorías creadas por la imaginación, para en sus ruinas colocar la piedra fundamental de la nueva y fecunda ciencia experimental denominada Microbiología ó Panspermismo.

Mucho se habla entre personas de marcada ilustración médica, de una manera asaz humorística de microbiología, suponiendo que esa avalancha de nuevas ideas que lo invade todo, no tiene otro valor que el de ideas hipotéticas, más ó menos razonadas, que sustentadas con brios por la generación que nace, van á constituir una escuela; una escuela que admite como teoría, que las enfermedades infecciosas y muchas otras, aun no incluidas en este grupo, reconocen por causa de su desarrollo un elemento vivo, es decir un microbio especial.

Comprendiendo así la Microbiología, no es difícil deducir, como algunos sin fundamento lo hacen, que al igual que otras teorías que á través del tiempo han imperado en Medicina, acabará también por sucumbir, gracias á la evolución de las ideas y á la imposibilidad de demostrar experimentalmente concepción tan colosal.

Es la Microbiología para los que así piensan, una concepción nueva, nueva teoría creada por la inteligencia y apoyada aparentemente por la razón, pero nunca una verdad demostrada é incontrovertible. Seria segun tal modo de ver, como el humorismo; como el animismo de Stal; como el orhanicismo de Bichat; como el positivismo médico, reflejo fiel de la filosofía de Comte, de Spencer y de Littré; como el yatro-químico y el yatro-mecanismo; y en fin como las escuelas sistemáticas modernas de Brown, Broussais y la homeopática, que tuvieron un dia de gloria pero que se desvanecieron como sueños de la fantasía.

No; la Microbiología no es una teoría mas,

es una concepción apoyada aparentemente por la razón; la Microbiología es una verdad demostrada experimentalmente.

Porque si la Microbiología nos dice que la causa del tétanos es el bacillo de Nicolaier; es porque con el microscopio lo vemos, en los efectos de dicha enfermedad; es porque lo aislamos y cultivamos. y en los cultivos lo percibimos con su forma característica y caracteres propios; es porque inoculando estos cultivos puros, producimos siempre la misma enfermedad. Si la Microbiología nos dice que la causa del cólera es el bacillo vírgula; es porque lo halla en los productos de los coléricos, ya sea en la sangre, ya en sus deposiciones; es porque lo aísla y cultiva; es porque con dicho bacillo, por diferentes procedimientos aplicado á organismos varios, produce el cólera con toda la nistomatología característica.

Y si del terreno experimental, como comprobante de los principios anunciados, pasamos al de las deducciones que de dicha teoría dimanán, de naturaleza applicativa, veremos con asombro tan brillantes resultados, que en vano han tratado de obtener los que á través del tiempo han conulgado en otras escuelas.

Si la Cirujía acepta como de uso corriente las intervenciones en la cavidad abdominal y se atreve á incindir el peritoneo, es por que la Microbiología le ha enseñado que la causa de las infecciones sépticas estriba en los microbios de la supuración, ya sea el estreptococoso el estafilvocos, ya determinando una peritonitis, una pihemia, ó bien una septicemia. La Microbiología ha hecho mas, ha ofrecido como fruto de sus estudios de laboratorio, los medios de destruir la causa de estas infecciones, y así evitando todo contacto de instrumentos y objetos impuros con los tegidos vivos, el cirujano pasea su cuchilla con serenidad asombrosa, por regiones que hasta nuestros dias se habían considerado inescrutables.

La prodredumbre hospitalaria, otra de las secuelas del hacimiento de enfermos operados, ha desaparecido de nuestros hospitales, y ha desaparecido, desde el momento en que se aplicaron los principios antisépticos y asépticos, hijos legítimos del Panspermismo.

Podria ser interminable, si quisiera recordar los beneficios ya evidentes y comprobados, que la humanidad doliente ha recibido de esta nueva ciencia, y mucho mas, si presumiésemos explicar los progresos de orden especulativo que en patología interna se han realizado.

Claro está, que queda todavía mucho camino que andar; verdad es, que en el espacio de la nueva Ciencia esperimental, hoy todavía algun punto oscuro; pero no se olvide, que la Microbiología todavía es á en el período constituyente, y por lo tanto no la podemos admirar aun en su completo desarrollo y en su megestuoso esplendor.

Pasará el tiempo, y como la luz es intensa,

acabará rasgando por completo las nebulosidades que todavía la envuelven.

Entonces será cuando recogerán el fruto de su laborioso trabajo, esa playade de hombres estudiosos pue en todo el mundo se sacrifican por la ciencia, y que encerrados en sus laboratorios, son los que dan verdadero impulso á la Microbiología y cada dia la adornan con nuevas galas.

JUAN MAGRIÑÁ.-MEDICO-CIRUJANO.

A la fuente del ruiseñor

Cual Hada oculta por el follaje De virgen selva que la rodea, Al á en el fondo de un bosque umbrío, Retiro oculto de aves parleras, Al pie de un risco cabe una fuente, Mansión divina, lienzo de perlas, Paraje umbrífero, flor cabalina Do vá á inspirarse todo poeta. Cuando las flores engalanadas Con el ambiente su aroma mezclan, Poblado el aire las mariposas Poblado el cielo mundos de estrellas, Cuando á las auras embriagadoras, Va saludando la primavera; Cuando natura con sus encantos Radia de amores, radia de fiestas, Mil armonías de ruiseñores Que jubilosos siempre gorgean, Se oye en la fuente del ruiseñor Que es la morada donde ellos reinan. Cuando despunta la luz del alba Toda encubierta de oro y de seda, Tiñendo el mundo con sus colores, Regando el suelo de grana y perlas, Aquí dichosos, sin inquietudes, Los ruiseñores por fin despiertan, Meciendo el pico dentro el espejo Que forma el agua límpida y fresca.

Quando recuerdo que en esta fuente Mis ilusiones, las mas primeras, Que el alma alberga, que en mi alma arnullan Que son del alma su única esencia, Aquí nacieron solo al influjo De una mirada, la mas escelsa.... De hinojos digo:—Sílfide hermosa Cual mis amores, bendita seas.

J. M.

CRÓNICA

El M. I. S. Gobernador civil de la Provincia se ha dignado participar á nuestro director haber tomado posesión del Gobierno de la Provincia ofreciéndose además su cooperación en cuantos asuntos se relacionen con el servicio público y los peculiares de la Provincia así como el testimonio de su más distinguida consideración personal.

EL LIBERAL DE REUS agradece en cuanto valen los ofrecimientos del M. I. S. D. Miguel Aguado Gonzalez dignísimo Gobernador de la Provincia, aprovechando con gusto esta ocasión para reiterarle su modesta cooperación y ayuda en interés de la Provincia, así como los testimonios de la más distinguida consideración personal del Director y de todos los redactores.

En la tarde de anteayer en la segunda sesión que celebró la Excm. Diputación provincial de Tarragona bajo la presidencia del señor don Francisco Javier Rabassa y con asistencia de los Diputados provinciales señores Batlle, Claveria, Esplugas, Olesa, Orga, Perpiñá, Querol, Rossell, Serra, Valls y Vidiella, fué elegido Vice-Presidente de la Comisión Provincial por diez votos, nuestro queridísimo amigo particular el Diputado Provincial por este distrito don Jose Vidiella Gomis.

Inmediatamente después de haber sido proclamado Vice-Presidente de la Comisión provincial nuestro amigo, dirigió la palabra á los señores Diputados, agradeciéndoles el voto de confianza que les había merecido, que correspondría á esta confianza inspirándose en la conducta de su digno antecesor el ilustrado Abogado don Antonio Rossell, procurando con la ayuda y confianza de sus compañeros de la Comisión Provincial llevar un alto espíritu de imparcialidad de justicia y una alta moralidad en cuantos asuntos haya de intervenir el organismo administrativo provincial que durante un año tendrá la inmerecida honra de presidir.

D. Antonio Rossell agradeció las frases laudatorias del señor Vidiella, diciendo que durante su presidencia la Comisión Provincial de Tarragona solo habia cumplido con su deber procurando sostener y afianzar el buen nombre que afortunadamente disfruta de largos años la Comisión Provincial de Tarragona y que abrigaba la completa seguridad de que seria beneficosa para la Provincia, la gestión de la nueva Comisión que dignamente presidiria el señor Vidiella.

Forman la Comisión Provincial en el año actual los Sres. D. José Vidiella, diputado por Reus D. Anselmo Guasch por Tarragona-Vendrell, el Sr. Murell que se halla ausente, de Tortosa D. Indalencio Castells por Valls-Monblanch y Don Luis Cañellas por Falset-Gandesa.

Reciba nuestro estimado amigo el Sr. Vidiella nuestra mas expresiva y cariñosa felicitación.

Nuestro estimado colega la «Crónica Reusense» está de mal humor segun parece y en busca de alivio al estado de excitación en que se encuentra al ocuparse en el dia de ayer de lo que hemos dicho respecto el nuevo Alcalde de esta Ciudad nuestro querido amigo y correligionario D. José M. Borrás, habla de súbditos del Rey de Siam, de alabanzas prematuras, de sainete bien dirigido y de bombos á la familia.

—Jamás. Esta palabra fué pronunciada con voz tan clara y firme, que no permitía ninguna duda. El Vizconde respiró más libremente. Un peso enorme habia destrozado su pecho y el peso habia desaparecido. —Amigo mio! dijo Carmen con un poco más de calma, amigo mio, pues de aquí en adelante quiero daros este título, vais á dejarme... —Partir! exclamó Oliverio; partir ya! Si á penas he í egado... —Necesito estar sola. Me habeis conmovido tan profundamente que no puedo encontrar fuerzas, para continuar escuchandoos. —Me habláis así y quereis que me aleje... —No lo quiero, os lo pido. Me amais, no es cierto? —Qué prueba os he de dar? —Una sola; la obediencia. —Sea, señora, me marchó... El jóven se levantó, pero con marcada frialdad. —Oliverio; dijo Carmen con voz dulce y reteniendo entre las suyas la mano del Vizconde; no me juzgeis mal. No atribuais á una cruel coquetería, el sacrificio que os pido. Dad fé á mis palabras. La expresión de vuestro amor me ha conmovido con exceso. Me creía más fuerte: os lo repito, necesito estar sola con mis pensamientos. Con esto, no os digo, que después de vuestra partida, estareis siempre cerca de mí? —Es cierto lo que me decís? exclamó Oliverio. No es por otro motivo, porqué deseais que me vaya! No os he ofendido? No quereis que no os vuelva á ver? —Marchaos ahora, marchaos... mañana á las once de la noche venid. Os aguardaré. —Mañana! mañana! lo juráis? El vizconde ante esta promesa sintió renacer toda su felicidad. —Venid, os digo. Hablaremos largamente.

—Y después, me ordenareis que esté otra vez ocho dias sin veros? —Es muy penoso para vos, soportar la ausencia? —Más que penoso... imposible! —Entonces... —Y bien? —Como no quiero seais desgraciado, os prometo... —Hablad aprisa! —Recibiros aquí cada dos dias, desde mañana. —Oh! que buena sois!..., buena y adorable, teniendo piedad de mi pobre corazón... Pero otra gracia... —Cuál? —El nombre del hombre del cual me hablasteis hace hoy ocho dias. —No me pidais esto! —Porqué? porque? siempre porqué? —Porqué repitió lentamente la jóven aproximándose á Oliverio: después rodeando con sus dos brazos el cuello del Teniente, inclino la cabeza sobre el hombro de este, se levantó graciosamente sobre la punta de los piés y acercando los lábios á su oreja. Porqué? murmuró nuevamente; porque... yo también... os amo! Y más lijera que un pájaro se dirigió á la puerta y desapareció, como se desvanece uno visión. Oliverio quedó como herido por un rayo: la boca de Carmen al retirar esta su hermosa cara, habia rozado la del Vizconde. El brusco movimiento que hizo la jóven al abrir los brazos la libró de su amorosa catalepsia. Dió un salto hácia la puerta y solamente estas dos palabras «Hasta mañana» llegaron distintamente á sus oídos. Loco de amor salió del pabellón. La noche envolvió el jardín: lo recorrió por completo, siguiendo las huellas de su desconocida y solo pudo descubrir un edificio de arquitectura moderna que constituía evidentemente la habitación principal, pero las puertas estaban cerradas y sin luz.

EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN: PÓRTICOS)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes, pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

COMPañIA VALENCIANA

DE NAVEGACION



Linea regular de grandes vapores entre España, Francia é Italia

Vapores de la Compañía: Sagunto, Játiva, Martos, Grao y Denia. Salidas fijas y semanales del puerto de Tarragona para

CETTE, MARSELLA Y GENOVA

todos los lunes, para

Valencia, Alicante, Almería y Málaga

todos los jueves.

Se admite carga y pasaje á fletes reducidos. Se admite carga con flete corrido para Nápoles, Trieste y New-York con bordo en Génova.

Informará D. ANTONIO MAS Y MARCH, Plaza Oldzaga 1

TARRAGONA

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios al 5 y 1/2 por ciento de interés anual amortizables á largo plazo de 5 á 50 años.

CON GARANTIA DE FINCAS RUSTICAS Y URBANAS

Terminadas las anualidades que se hayan pactado queda la finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna de capital. Además, el Banco, acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo. No importa que las fincas estén hipotecadas. No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia: Don Daniel Virgili. Cuantos deseen proponer operaciones encontrarán á dicho señor todos los lunes en la Fonda de Londres.—REUS.

Se admite para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Esquelas de defunción

Se confecionan rápidamente á todas horas tanto de dia como de noche en la imprenta de este periódico.